

Pollution, Monsieur le maire, anniversaire

28.03.2014, Episode 116

L'avis de Marie

Bonjour, bienvenue sur mon podcast, « L'avis de Marie ». Aujourd'hui, nous sommes le 28 mars et nous allons parler de cette magnifique météo. Ce printemps précoce [1] fait du bien au moral mais peut être dangereux pour notre santé. Ce sera notre premier sujet. Ensuite, pour parler d'actualité politique française, je vous présenterai la fonction de maire. Enfin, une petite réflexion sur le temps qui passe.

Quel ciel bleu, quelle chaleur, et dire que nous ne sommes qu'au mois de mars ! Plusieurs records de chaleur ont été battus dont celui de 1880 à Paris où une température de 21,6 degrés Celsius a été enregistrée. Normalement nous devrions avoir froid, être emmitoufflés [2] sous nos écharpes, nos bonnets. Au lieu de cela, c'est en tee-shirt que nous prenons le café sur une terrasse. Mais cette splendide météo cache un danger ! La pollution. Pas chez vous ? Ah, il doit y avoir des frontières invisibles [3] au-dessus de nos têtes qui empêchent la pollution de passer d'un pays à un autre !

En France, la sonnette d'alarme a été tirée [4]. Le niveau maximal d'alerte à la pollution aux particules fines, c'est-à-dire à la poussière a été déclenchée en France, dans une grande partie du Nord, de l'Ouest, dans toute la région centre et Rhône Alpes, bref, dans toute la France ou presque, l'air est pollué. Pourquoi donc ?

A cause du trafic routier, de l'industrie, de l'agriculture avec l'utilisation de l'engrais. Mais pourquoi plus en ce moment que pendant le reste de l'année ?

En ce moment, la nuit, il fait encore froid, le sol se refroidit, mais l'atmosphère, elle, se réchauffe rapidement avec le soleil. Les polluants se trouvent ainsi pris au piège [5] sous un couvercle d'air chaud, ils ne peuvent plus s'élever et partir ailleurs. Et comme il n'y a pas de vent. La pollution stagne [6].

Alors pour la limiter, on demande aux véhicules de rouler moins vite, de ralentir de 20 kilomètres par rapport à la vitesse normale. On a mis en place la gratuité des transports publics, celle des vélos de location afin d'encourager les citoyens à ne pas utiliser leur voiture. Dans certaines grandes villes, on a limité la circulation aux voitures en fonction du numéro de leur plaque d'immatriculation. Un jour les numéros pairs circulent, un autre les numéros impairs. A Paris, 700 policiers étaient dans les rues pour contrôler les véhicules, mais d'une manière générale, la consigne a été respectée, les citoyens ont joué le jeu. C'est une bonne chose, les gens commencent à comprendre que nous vivons tous sur le même caillou [7], et que nous devons tous faire des efforts.

En ce moment, en France, ce sont les élections municipales. Chaque ville, chaque village élit [8] son maire. Comme la France a un Président, une ville, un village a son maire. C'est lui qui représente l'Etat, qui fait respecter la loi et qui veille au bien-être des habitants de sa commune. En France il y a 36 767 communes. Il y avait donc jusqu'à présent 36 767 maires. Mais le maire ne dirige pas tout seul, il a une équipe, il est entouré du conseil municipal. Il s'agit des gens qui représentent les habitants. Pour être élu, il faut avoir 18 ans et être Français et il faut créer une liste avec les futurs conseillers municipaux. Le jour des élections, les habitants de la commune choisissent leur liste préférée parmi toutes celles qui sont présentées. Dans les petites communes, les habitants peuvent rayer des noms de la liste et y ajouter des noms d'une autre liste. La liste sortante élit le maire qui occupera la fonction pour 6 ans.

Cette année pour la première fois, il y a des communes où aucune liste n'a été faite. De moins en moins de gens ont la vocation [9]. Il faut dire que c'est très prenant [10]. Pour les grandes communes, le maire fait de sa fonction un métier. Le maire d'une ville de plus de 15 000 habitants gagne 2 470 euros par mois, 5 512 euros s'il s'agit d'une commune de plus de 100 000 habitants. Le maire d'une commune de moins de 500 habitants touche lui 646 euros. Cela n'est pas suffisant pour vivre, alors il garde son activité



professionnelle. Pourtant les contraintes restent les mêmes et s'il a moins de choses à gérer, il doit être tout de même très disponible. Tout villageois qui un problème, va voir le maire. C'est lui qui doit assister aux nombreuses réunions administratives, c'est lui qui doit aller encourager l'équipe de foot, célébrer un mariage, aller dire bonjour aux habitants pour une fête. La fonction de maire est une femme exigeante et possessive que n'apprécient pas toujours les femmes légitimes. La tâche est devenue lourde à porter. Aujourd'hui nous sommes un peu dans une société dont la mentalité se résumerait à ça : "Ce n'est pas de ma faute, c'est votre faute". Plus personne ne veut assumer [11] ses erreurs. Il faut toujours un responsable qui n'est jamais soi, bien sûr. Les règles, les lois sont aussi de plus en plus nombreuses et strictes, le maire a donc de plus en plus de responsabilités et donc de moins en moins envie d'en assumer la fonction.

Cette année, il y a une nouveauté qui a rendu la création d'une liste plus compliquée encore; pour les communes de plus de 1000 habitants il faut respecter la parité, il faut que sur la liste, il y ait autant de femmes que d'hommes. Dans les milieux citadins, les femmes participent à la vie publique mais dans les petits villages, la politique est bien souvent une histoire d'hommes.

Le facteur vient de passer. Une facture, deux factures, une lettre ! Tiens, une lettre écrite à la main. Cela devient de plus en plus rare. J'ouvre l'enveloppe, un joli carton d'invitation à un anniversaire. Oh, c'est Muriel, mon amie de Lyon ! Nous avons été collègues. Et puis le hasard a fait qu'elle a été ma voisine. Nous habitons à quelques pas l'une de l'autre. On s'invitait à manger, on se faisait des confidences entre deux bouchées de tarte et deux verres de vin. On se consolait quand l'une ou l'autre avait des peines de cœur. Le dimanche après-midi, j'allais chez elle faire ma lessive. Moi je n'avais pas de machine à laver, mais Muriel, elle, elle était déjà bien installée. Et puis un jour elle a rencontré l'homme de sa vie et elle est partie s'installer un peu plus au sud de Lyon, à Vienne. Moi-même je suis rentrée en Alsace. Nous nous sommes vues régulièrement, et puis de moins en moins. Vous savez ce que c'est, la vie, le travail, les soucis. Le temps passe tellement vite.

Et voilà que je reçois une invitation pour fêter son anniversaire, pour fêter ses ...50 ans ! Oh mon Dieu ! Je fais un rapide calcul, Muriel est un peu plus âgée que moi, Muriel a cinq ans de plus. Muriel a 50 ans, et moi donc, je vais avoirOh la la. Est-ce possible ? Qu'ai-je fait de ma jeunesse ?

C'est incroyable, les gens autour de moi sont tous des vieux. Mon frère, va, lui aussi, avoir 50 ans, mes copains ont tous la quarantaine [12] passée. Oui mais si tout le monde est devenu vieux, c'est que moi aussi je le suis devenue !

Et pourtant, quand je nous vois, ma famille, mes amis surtout, toujours aussi beaux, toujours aussi rigolos, dynamiques, jeunes. Où sont les gens responsables, sérieux, bref ces adultes qui ressemblent à l'image que j'avais des quadras [13] et plus ? D'ailleurs qui a dit qu'il fallait être ainsi à 40 ans, ainsi à 50 ans ? Ah oui, le conseiller en publicité de Sarkozy, Jacques Ségéla. Il avait un jour déclaré qu'un homme qui, a 50 ans, n'avait pas de Rolex avait raté [14] sa vie ! Zut, je suis entourée de gens qui ont raté leur vie, mais qui font de leur mieux pour cultiver le bonheur. Vous avez remarqué avec l'âge, on devient moins exigeant ou plus tolérant au bonheur. Et puis vous savez quoi ? Le plus bel âge, c'est celui qu'on a aujourd'hui !

Voilà c'est tout pour aujourd'hui un, je dois me préparer pour la fête des 50 ans qui va être très rock'n roll, je le sens. De plus, on va dormir dans la camionnette. Ben quoi on est vieux mais pas moins aventurier. Je vous retrouve dans deux semaines sur www.podclub.ch et vous raconterai mon weekend et nous parlerons aussi de mathématiques. Prenez soin de vous, profitez du soleil. A bientôt.

Glossar: L'avis de Marie

[1] **précoce**: très tôt

[2] **être emmitouflé**: être couvert, enveloppé, <http://www.photo-de-chien.net/chien-emmitoufle.html>

[3] **invisible**: qu'on ne voit pas

[4] **tirer la sonnette d'alarme** : prévenir d'un danger

[5] **être pris au piège**: être coincé, ne plus pouvoir s'échapper

[6] **stagner**: rester sur place

[7] **le caillou**: ici nous vivons sur la même terre

[8] **élire**: voter

[9] **la vocation:** forte attirance, quand on est intéressé par quelque chose

[10] **prenant:** cela demande du temps

[11] **assumer:** prendre la responsabilité de ses erreurs

[12] **la quarantaine:** environ 40 ans

[13] **les quadras:** les gens qui ont environ 40 ans